



Edición 2020
Volumen I / Número 3 / diciembre 2020
ISSN 2684-0227
UNSL - San Luis
Argentina.



Secretaría
de Vinculación
Tecnológica y Social

Vinculación y Transferencia Social

Donde las ciencias y la sociedad logran encontrarse

La UNSL comprometida con la sociedad, el desarrollo nacional,
la inclusión social, y la democratización del conocimiento.

Edición diciembre 2020

4

La Revista i unsl2.0, un año que nos enfrentó a nuevos desafíos.
Dr. Martín A. Fernández Baldo Coordinador de la *SVTS-UNSL*

6

La Fcejs y su relación con el entorno.
Mgter. Héctor Marcelo Casabene Decano de *FCEJS-UNSL*

7

Vinculación Tecnológica y Social desde la Salud.
Esp. Ana María Garraza Decana. *FCS-UNSL*

8

Por el camino de la vinculación.
Mgter. Gabriel Cayetano Tognelli Decano Normalizador *FTU-UNSL*

10

Horizontes para pensar la vinculación social desde la *FCH*.
Lic. Gabriela Luciano; Prof. Emilia Castagno Representantes de *FCH* en el consejo de Vinculación
Lic. Luciana Melto - Sec. Extensión *FCH* **Mgter. Verónica Longo** - Sec. de Ciencia y Técnica *FCH*

12

El año que estamos culminando nos desafió a generar un doble movimiento....
Mgter. María Belén Piola Secretaria de Extensión *FaPsi-UNSL*

14

Secretaría General de Vinculación y Extensión. Facultad de Turismo. V Merlo.
Lic. Mariela Bonilla Secr. General de Vinculación y Extensión *FTU-UNSL*

16

Ley Micaela: hacia un país con perspectiva de género.
Por: **Romina Oddone**. Periodista.

20

Vinculación y Transferencia Social
Donde las ciencias y la sociedad logran encontrarse

22

Laboratorio de investigaciones de ciencias del comportamiento.
Dra. Anna Teresa Rovella

24

Proyecto Optimización del Servicio de Transporte Urbano de Pasajeros.
de la Ciudad de Villa Mercedes CPN. **Marcos Lucero**

26

Proyecto de investigación PROIPRO 2020: Agentes Físicos.
Arce, Guido; Blanchet, María Ines; Tabares, Luciana; Vintar, Johanna; Lagos, Viviana;
Quinzio, Ana Paula; Lenhe, Guillermo; Stieger, Valeria.

28

Observatorio Turístico de la UNSL con sede en la *FTU-UNSL*.
Licenciado en Turismo Diego Díaz

30

Observatorio social de la *FCEJS-UNSL*.
Licenciada en Trabajo Social. Pamela Bianco

33

Proyecto Modelo Integral para el Autocuidado de Personas Hipertensas y/o con Factores
de Riesgo Modificables en Adultos de 18 a 65 años de la Ciudad de San Luis.
Licenciada en enfermería Raquel Duarte

36

Cátedra Libre de Soberanía Alimentaria.
Dr. en Filosofía Ramón Sanz Ferramola

38

Programa de Educación Continua Intergeneracional para adultos mayores (PECIA).
Licenciada Marcela Calderón

41

UNSL Xi: Tratamiento de temblor esencial en extremidades.
Director: Ing. Andrés Miguel Airabella

42

UNSL Xi: ChocoKit
Director: Ing. Guillermo Omar Larregay

43

UNSL Xi: SyDAR-LCA - Multiplataforma para la salud y el deporte de alto rendimiento
Director: Ing. Carlos Gustavo Catuogno

44

Egresados de la UNSL que nos representan en el mundo.
Entrevista al **Dr. Francisco Gabriel Ortega**

48

Docencia en tiempos de pandemia.
Nota al **Dr. Jorge Díaz** - Docente universitario

51

Primer Observatorio de Medios digitales en la UNSL.
Mag. Quiroga Gil Mariela - **Dra. Hidalgo Ana Laura**

55

Mensaje final de la SVTS-iunsl2.0 - 2020.



Universidad Nacional de San Luis

Rector: CPN Víctor A. Morifigo

Vicerrector: Mg. Héctor Flores

Secretaría de Vinculación Tecnológica y Social.

A/c: Mg. Héctor Flores

Coordinador:

Dr. Martín Alejandro Fernández Baldo

Directora Administrativa:

Esp. Alicia Bibiana Pregliato

Administración - Staff SVTS:

Dis. Graf. Publ. José Arnaldo Sarmiento

Lic. María Belén Longar

Prof. Martín Ariel Aguilera

Ing. Henry Eduardo

Entrevistas y notas periodísticas

Productora María Belén Osorio

Fotografía

Ramiro Hernán Ribas

Colaboración

Oficina de Propiedad Intelectual

Abogado Especializado

Abg. Carlos Díaz

Gestión

Gisela Gabriela Yanina Ochoa

Edición 2020

Volumen I / Número 3 / diciembre 2020

Universidad Nacional de San Luis

San Luis - Argentina.

Queda hecho el depósito que marca la Ley 11723.

ISSN 2684-0227



© **Secretaría de Vinculación Tecnológica y Social.**
Universidad Nacional de San Luis.

SVTS UNSL

Avda. Ejército de los Andes 950 - San Luis - República Argentina. Ubicación: 1° Piso - Ala B - Teléfono: +54 (0266) 4520300 - Interno: 5215 - email: svts.unsl@gmail.com



Universidad Nacional de San Luis



Secretaría de Vinculación Tecnológica y Social



Dr. Martín A. Fernández Baldo
Coordinador de la Secretaría de Vinculación Tecnológica y Social
Universidad Nacional de San Luis

La Revista i unsl2.0 constituyó, en un año que nos enfrentó a nuevos desafíos, una experiencia muy satisfactoria como una herramienta digital que nos da la posibilidad de poder divulgar los desarrollos científicos-tecnológicos y/o emprendimientos productivos o sociales que se llevan a cabo en nuestra querida UNSL como así también su vinculación con nuestra sociedad como respuesta inmediata para dar solución a problemas en concretos. Con el 3° Número se cierra el primer volumen de la Revista i unsl2.0, que en contexto de pandemia requirió de un enorme esfuerzo, compromiso, trabajo y dedicación por parte del equipo de profesionales que lo hicieron posible. Agradezco especialmente la participación de Docentes Investigadores, graduadas/os, Secretarías/os y Decanas/os que generosamente accedieron a realizar entrevistas para presentar sus trabajos en este 1er volumen.

INNOVACIÓN para el DESARROLLO



VITEF SAN LUIS busca potenciar el desarrollo sostenible a partir de la generación de espacios de la articulación y vinculación entre los sectores científico-tecnológico, gubernamental y socio-productivo en base a 3 ejes de acción:

- **Relevamiento de Oportunidades de Innovación y Demandas Tecnológicas** que permitirá diseñar un mapa que indique el campo de acción. <http://bit.ly/3pGfIS9>
- **Entrenamiento Pre-Innovatón** para generar espacios de co-creación de conocimientos que hagan posible la articulación entre los actores del Ecosistema Innovador de San Luis.
- **Innovatón** permitirá brindar soluciones tecnológicas a las necesidades de innovación identificadas en el relevamiento.

vitef.sanluis@gmail.com



Primer Observatorio de Medios digitales en la UNSL

Mag. Quiroga Gil Mariela - Dra. Hidalgo Ana Laura

La sociedad evidencia cambios vertiginosos en los medios de comunicación; el tratamiento periodístico no es la excepción. Más aún, los trabajadores de los medios de comunicación e inclusive los estudiantes en formación académica dentro de la Universidad demandan contenidos y pautas de trabajo basadas en estas nuevas realidades y en el defensa de los derechos humanos.

Castells afirma que las nuevas tecnologías de información no determinan lo que pasa en la sociedad, pero cambian tan profundamente las reglas del juego que debemos aprender de nuevo, colectivamente, cuál es nuestra nueva realidad, o sufriremos, individualmente, el control de los pocos (países o personas) que conozcan los códigos de acceso a las fuentes de saber y poder. El desarrollo de las tecnologías plantea desafíos en las maneras de comprender, conocer y acceder a un mundo ahora compartido. Interpelan y desplazan categorías y saberes de las propias disciplinas.

Los debates sobre la centralidad de la libertad de expresión y del acceso a la información y al conocimiento para el desarrollo, la protección y promoción de otros derechos humanos marcan la pauta de un estudio sobre la realidad mediática. La reflexión sobre las tecnologías, particularmente la expansión de la Internet, ofrecen una dimensión singular como así también la alfabetización mediática e informacional vinculada a los ciudadanos y sus derechos.

El desarrollo de los medios digitales impacta sobre el ecosistema de los medios de comunicación tradicionales, así como también atraviesa las proyecciones profesionales de los nuevos graduados. Este escenario deja prever el desafío de los futuros graduados de las carreras de comunicación que tendrán en estos espacios. De allí que es imperioso lograr una aproximación a estas nuevas condiciones mediáticas a través de un ejercicio sistemático de relevamiento de información, que permita a partir de la revisión y análisis de la información, de la explicitada y de la omitida, generar actividades que propicien diversas

lecturas, análisis, debates, confrontaciones, propuestas y capacitaciones.

Sabido es que los medios de comunicación y el periodismo de forma directa influyen en la sociedad a través de la agenda de temas cotidianos, sociales, políticos, económicos y del tratamiento que realizan de los mismos, así también de los que omiten incluir en el debate público.

El ínfimo porcentaje que ocupan temas relevantes para las comunidades tales como la educación, la ciencia y técnica, derechos humanos, etc., da cuenta de transformaciones sociales y económicas que se evidencian ausentes en la agenda periodística digital local contemporánea.



En este marco, el **Observatorio de Medios Digitales** inició su actividad este año conjugando el proceso de formación académica, investigación y extensión de los estudiantes de las carreras del Departamento de Comunicación la Facultad de Ciencias Humanas a partir de temas vinculados a las transformaciones en el campo signados por las nuevas tecnologías.

El área de interés específica del Observatorio aborda la relación entre los medios de comunicación, la participación ciudadana, las políticas públicas y regulación del sistema de medios y de Internet. Pero sin omitir el análisis del papel del periodismo, los paradigmas de producción de contenidos y la relación con sus audiencias; la comunicación audiovisual



interactiva. Y sin dejar de lado una reflexión sobre la ética para los comunicadores y los prosumidores. El enfoque de trabajo es interdisciplinario, nutriéndose de prácticas, teorías, metodologías y avances académicos del campo de la comunicación, las ciencias sociales, políticas, entre otras.

El equipo promotor de este proyecto genera un programa de articulación entre la formación de recursos humanos y la extensión, como así también conforma un espacio de estudio sobre temas sociales que promueven el desarrollo social desde un abordaje transdisciplinario. Y nutre las prácticas de los estudiantes mediante la interacción con otros grupos de trabajo locales y generando acciones con miembros del Programa de Capacidades Diferentes de la Provincia de San Luis, con el Observatorio de Medios en Equidad de Género y con grupos sindicales.

Por qué un observatorio de Medios?

Los medios de comunicación y el periodismo de forma directa influyen en la sociedad a través de la agenda de temas cotidianos, sociales, políticos, económicos y del tratamiento que realizan de los mismos, así también de los que omiten incluir en el debate público.

El ínfimo porcentaje que ocupan temas relevantes para las comunidades tales como la educación, la ciencia y técnica, derechos humanos, etc., da cuenta de transformaciones sociales y económicas que se evidencian ausentes en la agenda periodística digital local contemporánea.

En los casos en que estos temas son incluidos en la agenda periodística de los medios, generan disidencias tanto en cuanto al abordaje que realizan los distintos medios de comunicación como así también en la caja de resonancia, que es precisamente, la sociedad.

Por ello resulta clave la visibilización de temas que transforman los patrones socioculturales. Temas que marcan pautas de desarrollo social que aparentemente son cada vez más escasos en la agenda de los medios.

El estudio sobre la realidad de los medios de comunicación y la creación de nuevos medios digitales constituyen áreas de vacancias locales en este campo de conocimiento y, por ende, en la formación de los futuros profesionales en comunicación que transitan por la educación superior. En este programa es prioritario relacionar el aprendizaje académico con la actualidad mediática pensando en la inserción a corto tiempo en el mundo laboral de los profesionales formados en la UNSL.

Por otra parte, de estudios preliminares sobre el tratamiento periodístico que realizan los medios de la Provincia, relativo a temas puntuales sobre discapacidad, femicidios y violencia de género, como así también a otros temas cotidianos, en general, se observa que son tratados sin seguir protocolos actuales establecidos como pautas y recomendaciones para el tratamiento y noticiabilidad de temas sensibles como los mencionados. De este modo, continúan fijando



y/o reproduciendo estereotipos, mandatos y ampliando desigualdades e inequidades que ameritan la reflexión y capacitación.

Es en este sentido, que surge la necesidad de formar y preparar a los estudiantes para desarrollar una visión crítica, como así también actualizar la formación en temas de tal actualidad, a los graduados y profesionales de la comunicación de la provincia en estas especialidades o afines. Esta necesidad de reflexionar sobre las prácticas periodísticas y comunicacionales de diferentes grupos de actores sociales que participan de este trabajo colaborativo que implica el proyecto. El Observatorio de Medios Digitales comenzó hace muy poco tiempo a monitorear, documentar, registrar y sistematizar datos e información sobre el tratamiento informativo de los medios de comunicación de la provincia de San Luis referidos a derechos humanos en general, y a discapacidad, femicidios y violencia de género e intrafamiliar, prácticas de economía social, en particular. El equipo de trabajo lo conforman cinco docentes e investigadores y seis alumnas del Departamento de Comunicación de la Facultad de Ciencias Humanas.

Esta iniciativa surge, en marco de la Universidad Nacional de San Luis que como máximo exponente de los pilares reformistas: académico, investigación y extensión busca proporcionar un espacio de construcción de contenido de

calidad y de conformación de agendas temáticas mediáticas que contribuyan a una agenda ampliada de temas sociales. Ello contribuirá al empoderamiento de la ciudadanía y de los comunicadores, en particular, de acciones civiles en torno al desarrollo social.

La Universidad a través de sus profesionales ya formados, y de los que están en etapa de formación, tiene un rol fundamental en el crecimiento y desarrollo social. Es decir, estudiar e investigar interdisciplinariamente generando conocimiento. Y extender estos conocimientos a la comunidad, a los graduados y profesionales de la comunicación y periodismo fomentando ámbitos de interacción y aprendizaje continuo.

En síntesis, el **Observatorio de Medios Digitales** estudia el ecosistema de medios digitales de la provincia de San Luis y a fin de este año, presentará el primer informe para reflexionar sobre agenda periodística: la información o la omisión en temáticas de derechos humanos, discapacidad, femicidios y violencia de género e intrafamiliar, y de economía social.

Equipo Docente del Observatorio de Medios
 Dra. **Baldivieso, Silvia**
 Dra. **Hidalgo, Ana Laura**
 Lic. **Oro, Pablo**
 Mg. **Quiroga Gil, Mariela**
 Abg.^{da} **Viñals Luz, María**



**PRIMER OBSERVATORIO
 DE MEDIOS DIGITALES
 DE LA PROVINCIA DE SAN LUIS**

